



dari kepala desa selaku orang yang berwenang di desa tersebut, tidak mungkin semua akan berjalan dengan lancar. Penulis mengajukan proposal pendampingan kepada Prodi Pengembangan Masyarakat Islam. Proses awal yang dilakukan dengan cara wawancara kepada masyarakat dan perangkat desa setempat, menggali data dari sekitar lokasi pendampingan. Fasilitator memilih untuk mendampingi kelompok pembuat kue dalam meningkatkan ekonomi keluarga di Desa Sambungrejo Kecamatan Sukodono Kabupaten Sidoarjo.

Menerapkan tahap inkulturasi demi kelancaran pendampingan tidak terkendala dengan hal-hal yang rumit. Pendamping yang merupakan masyarakat Sambungrejo menjadi salah satu faktor proses membangun keakraban sosial dengan masyarakat sangat mudah. Sedangkan yang menjadi langkah awal yang menemui banyak kendala adalah pendamping tidak mungkin bisa secara langsung dipercayai penuh oleh masyarakat untuk memegang kendali dalam menggerakkan kegiatan sosial yang masih bertahan hingga sekarang dalam fungsi mempererat kekerabatan masyarakat Sambungrejo adalah arisan. Pada kesempatan itu proses inkulturasi dilakukan dengan wawancara kepada beberapa anggota arisan. Dalam kesempatan tersebut beberapa perempuan bercerita sedikit tentang perkembangan kelompok usaha bersama dan bercerita tentang keluhan-keluhan yang mereka punya. Salah satu anggota arisan yaitu Ibu Ida menyetek tentang rasa inginnya melihat kelompok usaha bersama yang masih dianggap Ibu Ida belum banyak yang berani ikut serta karena masih banyak yang tidak bisa membuat kue. Dari penjelasan beliau kelompok



Pada awal bulan juni tahun 2016, fasilitator melakukan pendampingan pada kelompok ibu-ibu. Kenapa harus ibu-ibu, untuk meningkatkan pendapatan bagi ibu rumah tangga yang sebagian besar menggantungkan kepada pendapatan hanya kepada suami. Fokus pendampingan kali ini di fokuskan kepada ibu rumah tangga Fasilitator bersilaturahmi kepada masyarakat Desa Sambungrejo, pada awalnya peneliti bingung kepada siapa harus mencari data, sedangkan mengumpulkan ibu-ibu sangat sulit. Sebenarnya sudah ada perkumpulan ibu-ibu di Desa Sambungrejo seperti pengajian, jamiyah, dan pkk. Tidak mungkin saya masuk disitu karena saya sendiri adalah laki sementara perkumpulan mereka semuanya perempuan. Kemudian berinisiatif untuk mengunjungi rumah sala satu pembuat kue namanya ibu Ida . ibu Ida ini biasanya membuat kue bahkan hampir tiap hari karena banyaknya pesanan yang membanjiri, biasanya bu Ida ini di bantu oleh tetangganya untuk membuat kue karena tidak mungkin mengerjakan dengan sendiri. Dari situlah peneliti mulai membaaur dngan ibu-ibu pembuat kue dan mulai bertanya.

Pada tahapan inkulturasi ini dilakukan seperti penelitian kualitatif pada umumnya. Peneliti tidak perlu secara langsung membaaur bersama masyarakat. Akan tetapi cukup dengan melihat dari luar relitas yang terjadi di tengah-tengah masyarakat nelayan. Proses wawancara juga dilakukan secara sederhana dengan beberapa pertanyaan standar berdasarkan acuan 5 W + 1 H. Namun mungkin karena masih pertama, jadi para ibu-ibu masih



































sebelumnya. Pertemuan tersebut dirasa kurang maksimal, karena peserta hanya 9 orang beserta pendamping, ini dikarenakan terjadinya hujan sehingga jumlah peserta mengecil, namun kedatangan dari 6 orang selain pendamping tersebut sangat patut dihargai karena semangat mereka akan rasa memiliki wilayah sendiri dan tanggung jawab sebagai regenerasi. Dari semangat mereka itulah proses *dream* membuahkan hasil yang cukup, karena keseriusan mereka untuk melakukan peberdayaan yang belum sepenuhnya mereka fahami.

Pertemuan dimulai dengan doa dan dilanjutkan dengan pembacaan hasil dari pertemuan sebelumnya yang membahas tentang *discovery* atau mengali aset berupa kisah sukses setiap masyarakat yang di dokumentasikan sebagai salah satu dari sumber daya manusia atau dalam pendekatan ABCD dinamakan aset personal, aset ini untuk dimanfaatkan dalam proses pemberdayaan. Setelah pembacaan hasil dipertemuan sebelumnya, pendamping mengarahkan peserta FGD untuk menyatukan pemahaman tentang *dream* sehingga peserta FGD mengerti dan sefaham dengan maksud pendamping.

Setelah terjadinya proses panjang penyatuan ide, pendapat dan pertanyaan yang diajukan tentang data kisah sukses masyarakat, masyarakat menyimpulkan bahwa kebanyakan masyarakat mengalami kisah sukses dimasa lalu dalam bidang pengorganisasian meskipun sedikit banyak memiliki kisahsukses dalam bidang olah raga dan pelajaran di sekolah, sehingga diputuskan keinginan dari aset-aset tersebut adalah membuat sebuah kumpulan organisasi kecil.





Berdasarkan apa yang di inginkan atau diharapkan masyarakat selama ini. Masyarakat di ajak berdiskusi mengenai sesuatu yang bisa di manfaatkan menjadi perkembangan ekonomi keluarga atau bisa di katakan aset-aset yang mereka miliki. Untuk menuju ke arah tersebut fasilitator harus bisa mambangkitkan, memotivasi serta semangat masyarakat yang berupa pertanyaan-pertanyaan yang diberi oleh pendamping kepada masyarakat untuk mengasa pikiran, keinginan maupun harapan terhadap apa yang mereka harapkan. Dan memberi sesuatu yang baru yang tidak pernah mereka ketahui sebelumnya hal ini akan mengangkat semangat masyarakat untuk membuka ruang pikiranya yang selama ini terkungkung dan membuka pikiran baru dengan aset yang ada.

Pendamping mengajak masyarakat membayangkan seandainya mereka bersedia memanfaatkan aset yang mereka miliki seperti *skill* atau bakat dalam membuat kue tradisional dengan baik maka mereka akan bisa meningkatkan perekonomian mereka sendiri. Seperti hanya kue-kue tersebut laris di pasaran dan banyak peminat yang menyukai kue tersebut, maka berapa omsed yang mereka dapat, tentunya lebi dari cukup.

Langkah-langkah yang dilakukan untuk mengajak dan mendorong masyarakat untuk menggunakan kemampuan serta pengetahuan dasar dalam hal pemasaran alternatif seperti pemasaran lewat online. Masyarakat harus menyadari bahwa aset yang mereka miliki sebenarnya memeiliki peluang untuk keberlangsungan perekonomian rakyat. Sehingga mereka akan termotivasi melakukan perubahan untuk lebih mandiri.











Pentingnya untuk belajar bahwa penggalian dan pemetaan aset mereka bukanlah akhir. Tujuan pemetaan aset adalah agar masyarakat desa Sambungrejo menyadari bahwa pada kenyataannya ada banyak jenis aksi yang bisa dilakukan bila mereka mulai menghubungkan dan memobilisasi aset yang ada. Aset mewakili kesempatan untuk menjadikan masyarakat yang lebih kreatif dan terampil, jika aset-aset tersebut digolongkan berdasarkan potensi yang dimiliki.

Peran fasilitator disini adalah sebagai pembuka jalan bagi para kelompok ibu rumah tangga Desa Sambungrejo untuk lebih membuka pikirannya. Melalui diskusi-diskusi kecil bersama para kelompok ibu-ibu, fasilitator mencoba untuk mendampingi masyarakat untuk menggali dan menyadari potensi yang dimilikinya. Proses tersebut lebih sering dikenal sebagai FGD (*Focus Group Discussion*) membuka pola pikir masyarakat dengan menjadikan masyarakat lebih peka dengan dengan *skill* yang mereka miliki, meski hanya seorang pembuat kue tradisional tentunya menjadi modal utama dalam pengembangan masyarakat berbasis aset.

Potensi pengetahuan akan informasi-informasi yang berkembang saat ini termasuk salah satu aset SDM yang sangat baik untuk dikembangkan. Keingintahuan para kelompok rumah tangga kuliner yang menjadi trend di kalangan masyarakat moderen bisa di jadikan acuan bahwasanya perubahan yang terjadi sangat pesat dan bagaimana menyiasati keadaan seperti ini. Fasilitator disini akan sedikit membantu



Pasar Senen ini juga semakin hari semakin rame di kunjungi oleh masyarakat karena disana menawarkan harga yang murah tapi tidak murahan di samping itu ada juga permainan-permainan buat anak kecil sehingga pasar senen ini menjadi tempat masyarakat desa Sambungrejo berkumpul dan menyenangkan anaknya. Dalam pengelolaan pasar di pegang langsung dengan bapak Jai (35 tahun) jadi di dalam pasar ini semua orang boleh jualan, tapi harus membayar uang kebersihan sebesar 2000 rupiah, uang ini untuk menjaga kebersihan pasar supaya pasar tetap nyaman dan enak untuk didatangi. Karena dalam sebuah pasar banyak sampah yang di tinggalkan dan di buang sembarangan. Ketika pasar itu tutup banyak sampah tergeletak dimana-mana, tentunya itu adalah fenomena yang sudah biasa terjadi. Oleh karena itu di buat tarikan per pedagang sebesar 2000 rupiah untuk uang kebersihan. Kebersihan pasar di kelola oleh ibu Inem (47 tahun), selepas dari tutupnya pasar senen ibu Inem ini membersihkan sampah-sampah yang ada di keliling pasar yang di bantu oleh rekan-rekan lainnya.

Para kelompok ibu rumah tangga bersatu untuk mencari titik awal perubahan yang akan dilakoninya kedepan, dengan bermodal mencari informasi-informasi tentang pemasaran dari luar serta membuat pasar senen sebagai pasar. Kelompok ibu rumah tangga saling memberikan semangat, dorongan serta motivasi untuk kedepannya dalam merubah nasib mereka menjadi yang lebih baik. Sehingga mereka bersama-sama saling menemukan kembali apa yang telah dimiliki. Maka titik balik yang harus direncanakan dan dipikirkan bersama bagaimana kelompok ibu-ibu









ini. Padahal ketika masyarakat mampu memanfaatkannya dengan semaksimal dan sekratif mungkin maka perekonomian masyarakat Sambungrejo pun bisa terangkat. Alasan memilih ibu rumah tangga Di Desa Sambungrejo karena mereka mempunyai skil yang sangat luar biasa dengan mengasa dan memodifikasi dikit maka peluang mereka lebi besar. Di tambah lagi dengan adanya pasar yang ada di desa, akan menjadi wada untuk kelompok ibu-ibu dalam berkreasi sehingga bisa meningkatkan ekonomi keluarga. Untuk mempermudah akses infomasi-informasi fasilitator memilih Desa Sambungrejo dalam pengembangan potensi yang akan menjadi bahan analisa.

Fasilitator melihat adanya potensi yang sangat bagus untuk dikembangkan, apabila masyarakat Sambungrejo bisa memanfaatkannya dengan sangat baik. Keuntungan Desa Sambungrejo yang terletak di pinggir jalan utama menjadikan desa ini menjadi sangat strategis dibanding dengan desa-desa lainnya. Masyarakatnya bisa berwirausaha dan berkuliner ria di desa.

Pada tahapan ini kelompok ibu rumah tangga di ajak untuk bisa memahami apa yang terbaik dan apa yang perna menjadi yang terbaik, itulah yang seharusnya bisa dilihat dan di pahami oleh kelompok pembuat kue desa Sambungrejo Kecamatan Sukodono. Karena dengan mereka sendiri yang melihat dan memahami apa yang terbaik untuk kedepannya, maka masyarakat dengan sendiri yang akan memimpikan apa yang menjadi masa depan mereka kelak.











Selain itu kita harus siapkan nama *brend*. Nama ini penting untuk mengenalkan kepada konsumen. Jika ada *brend*. Konsumen akan dengan mudah mencari produk kue di internet. Di sini mereka menamakan Kue tradisional enak banget. Dengan nama yang simpel dan mudah ini supaya para konsumen lebih mudah dalam mencari kue tradisional di internet. Tahapan yang kedua yakni membuat websaide atau blog, dengan membuat blog agar para konsumen lebih mudah mencari yang mereka inginkan. Yang terakhir yakni pemasaran melalui aplikasi, didalam tahapan ini bertujuan untuk mempermudah para konsumen yang notabnya pengguna HP supaya lebih cepat dalam mencari kue tradisional. Disini kita menggunakan aplikasi yang lagi ngehits dikalangan para remaja seperti *instragam*. Sasaran utama dengan aplikasi ini adalah para remaja karena aplikasi tersebut pasti ada di dalam HP mereka. Para remaja juga seringkali mencari tempat kuliner yang lagi ngehits disaat ini, dengan adanya pemasaran lewat *instragam* agar mereka tidak susah paya mencari kuliner dimana-mana, dengan pesan dan tinggal tunggu makanan akan datang sendiri.





Dari hasil evaluasi bersama dengan tim penggerak dalam pengembangan kreativitas perempuan untuk penguatkan ekonomi keluarga maupun desa. Komunitas ibu-ibu mulai memuaikan hasil, meski ada juga kendala dalam proses aksi. Seperti hanya hujan, karena cuaca pada bulan-bulan ini tidak setabil sehingga membuat pemasaran terhambat masalah hujan. Dalam hal mengenai masalah hujan para ibu-ibu yang di bantu dengan komunitas lainya membuat jalan keluar dalam menangani masala ini . mereka mengerahkan komunitas-komunitas yang ada di desa untuk membantu menangani masalah ini . seperti hanya membuat siaga satu untuk menangani hujan turun. Dengan adanya siaga satu para ibu-ibu tidak perlu takut lagi dengan adanya hujan yang turun dan mereka bisa memasarkan jajananya dengan maksimal tanpa kendala.

Setelah masyarakat mampu melihat dan memberdayakan kemampuannya, jelas akan terlihat kemampuan serta perubahan yang ada di masyarakat. Fasilitator percaya dan beranggapan bahwasanya pengetahuan masyarakat tidak akan berhenti sampai disitu melainkan pengetahuan mereka akan lebih berkembang dari sebelumnya. Proses ini memang tidak bisa dilihat dalam sekejap, namun semua membutuhkan proses didalam melakoninya. Kegiatan-kegiatan yang dilakoni bersama kemaren merupakan stimulus, agar masyarakat selanjutnya mau dan mampu mengembangkan pengetahuannya.

Pendekatan aset mendorong setiap orang untuk memulai sebuah proses perubahan dengan menggunakan aset yang mereka miliki sendiri.

Harapan yang timbul atas apa yang mungkin terjadi sebatas apa yang mereka miliki, yaitu sumber data apa yang bisa diidentifikasi dan kerahkan. Kemudian masyarakat akan menyadari bahwasanya jika sumber daya ini ada dan bisa dimanfaatkan atau digunakan, maka bantuan dari luar menjadi suatu hal yang tidak penting bagi masyarakat.

Aspek keberlanjutan bisa dirasakan dengan berkembangnya pengetahuan suatu masyarakat. Pendampingan oleh fasilitator dilakukan untuk mendorong masyarakat agar tegerak merubah keadaan yang di alami dikehidupannya. Prinsip penting dari pendekatan ini adalah analisi kekuatan dan kapasitas local. Ini tidak berarti bahwa pendekatan hanya dilakukan pada anggota masyarakat yang bernasib lebih baik. Akan tetapi pendekatan ini tidak mengabaikan potensi yang melekat pada semua orang. Apakah berasal dari potensi yang muncul dari jaringan kerja sosial mereka yang kuat, akses mereka pada sumber daya dan peranan fisik, maupun faktor.